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递业务收入从 483 亿元提升至 1100 亿元。截至目前，青浦区集

聚了 10 家全国和区域快递总部，已上市的 7 家民营快递企业中，

“三通一达”和德邦 5 家总部设在青浦。快递，是青浦实打实

的千亿产业集群。

快递行业，在青浦堪称服务型经济、总部型经济，亦堪称

流量型经济。当有人纳闷快递界如何诞生了一名“教授级高工”

的时候，青浦的快递行业已经在瞄准技术创新提升物流效率。

青浦区快递产业信息化、自动化、标准化程度不断提升。

圆通率先建立国家工程实验室，为助推物流信息互通共享的技

术进步和产业发展提供技术支撑；各大企业全面实行自动化分

拣，机器人、无人仓、大数据、云计算、人工智能等新技术也

加速渗透到快递各环节，青浦已成为全国快递业技术创新的高

地和风向标。

再看奉贤新城，其发展目标是：建设创新之城，提升创新

浓度、厚度、高度，打造国家级水平的中小企业科创活力区。

记者曾在奉贤作为城市客厅的“上海之鱼”项目周边采访，

这里湖光水色之间，公园绿地、商业住宅、公共文化设施鳞次

栉比，与其北侧的中央生态林地蓝绿交融。按照 2021 年 1 月 7

日奉贤区委专题调研会上透露出的信息，奉贤要“聚焦前沿和

特色，依托膨胀裂变的新技术、新平台，借助大公司、大平台

资源、优势，加快做强做优总部型、流量型等‘五型经济’，

推动形成个性鲜明的产业特色”。其中，“东方美谷”这一“美

丽健康”概念相关的产品轴、服务轴、产业轴 3 大坐标系构成

的“三维立体产业体系”，将继续做强。

在邓志团看来，经过多年的建设和发展，上海五个新城所

在的松江、嘉定、奉贤和青浦区，都已成为城市人口 100 万级

规模的城区，松江、嘉定和青浦的地区生产总值也都在 1000 亿

元以上。“可以说从人口和经济总量指标来看，完全算得上是

大城市。”邓志团说。但未来，“十四五”期间，要推动这些

新城向“新的城市”转变，需要坚持系统观念，以区域整体转

型升级的思维，大幅提升郊区的独立性和综合性。

上海市人大代表、练塘镇党委书记王永根今年提交市人大

的一份建议中提到，“要完善新城建设的最后一公里”。王永

根告诉记者，在独立的综合性节点城市建设中，需要注意到，

要让新城内部偏远街镇的孩子能够得到更加好的教育，年轻人

能够获得更多更好的工作机会，老年人生活与医疗更加便捷。

为此，应该将整个新城区域综合规划——进一步完善偏远街镇

的交通设施建设；进一步完善百姓生活的基础配套。

邓志团说，以往上海的新城被称为“卫星城”或“卧城”，

与主城区在空间和功能上基本是从属关系。现在强调的综合性，

就是要求新城摆脱以往在就业、出行、消费、娱乐、公共服务

等方面过于依赖主城区的历史，协同推进制造业与服务业融合

发展，高水平建设基础设施和公共服务，成为长三角区域一体

化发展进程中的参与主体。

上海市政协常委、华东理工大学教授安琦则认为，在五个

新城建设的同时，上海也该顺势尽快增办若干所新大学。“上

海现有的高校无论是在规模和一流大学的数量上，与北京相比

有很大的差距。甚至比江苏、广东等省也有差距。”安琦说，“上

海是长三角一体化的中心城市，与之能够形成良好对照的是粤

港澳大湾区。大湾区由香港、澳门两个特别行政区和广东省的

广州、深圳、珠海、佛山、惠州、东莞、中山、江门、肇庆九

个珠三角城市组成。广东省是大湾区建设的核心，广东省目前

共有高校 120 所，其中近年来新增的高校就包括南方科技大学

等一大批起点很高的学校。为此，上海应该尽快增办若干所新

的高起点大学。”
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